

Montesquieu ; elle avait composé plusieurs romans, mais le plus étonnant et le moins bon était encore son frère qu'elle avait poussé à tout et créé archevêque, cardinal et ministre d'État.

« Ce 6 de l'an 1743.

« Je me présentai hier, Madame, à votre porte : vous n'étiez pas encore visible, et Mgr le cardinal, votre frère, chez qui j'allai aussi, n'était pas chez lui. En attendant que le temps un peu plus traitable me permette d'y retourner, agréez que je vous assure ici des voeux bien sincères que je fais pour vous deux et que je vous prie de bien vouloir accepter un panier que je viens de recevoir du Mans, et que j'ai d'abord destiné pour vous et pour lui : ce sera une vraie obligation que je vous aurai, et le présent n'est qu'une bien petite marque du dévouement et du respect avec lequel j'ai l'honneur d'être,

« Madame,  
« Votre très humble et très obéissant serviteur,  
« † L. Évêq. de Bethléem (12). »

Les discussions théologiques s'apaisèrent dans la seconde moitié du siècle ou plutôt la lutte s'engagea surtout entre le Parlement, l'archevêque Mgr de Beaumont et ses curés ; les Bénédictins se tinrent plus à l'écart, malheureusement l'indiscipline des esprits avait été funeste au respect des règles et des observances et rien n'est plus attristant que de constater les signes manifestes d'un relâchement de moins

---

(12) M.SS. Fonds Franç. 15802.